

[本期目录](#) | [下期目录](#) | [过刊浏览](#) | [高级检索](#)[\[打印本页\]](#) [\[关闭\]](#)**研究论文****醇热法制备介孔TiO<sub>2</sub>及其光催化性能**

刘士荣, 龚雁, 倪忠斌, 陈明清

江南大学化学与材料工程学院 无锡 214122

**摘要:** 以十六烷基三甲基溴化铵(CTAB)为模板剂, 钛酸正四丁酯(TBOT)为钛源, 异丙醇为溶剂, 通过醇热法合成介孔TiO<sub>2</sub>, 用N2吸附-脱附、XRD、TEM等技术对合成样品进行了表征。以亚甲基蓝的降解为模型反应, 对介孔TiO<sub>2</sub>催化性能进行评价并与商品DegussaP-25比较。实验结果表明, 比表面积为248.8 m<sup>2</sup> g<sup>-1</sup>, 孔径为4.92 nm的锐铁矿晶型介孔TiO<sub>2</sub>具有很高的催化活性。

**关键词:** 纳米粉体 介孔TiO<sub>2</sub> 醇热法 光催化**Preparation of the Mesoporous TiO<sub>2</sub> by the Alcoothermal Method and its Photocatlytic Activity**

LIU Shirong, GONG Yan, NI Zhongbin, CHEN Mingqing

Supported by National Nature Science Foundation of China, No.20671043.

**Abstract:** Mesoporous titania was prepared by alcohol-heating method using cetyltrimethyl ammonium bromide(CTAB) as a template, tetra-n-butyl titanate(TBOT) as titanium source and anhydrous ethanol as a solvent. The products were characterized by N2 adsorption-desorption, XRD and TEM. The catalytic activity of mesoporous titania was investigated by the photocatalytic degradation of methylene blue and compared with Degussa P-25. The results show that the anatase TiO<sub>2</sub> powder with the specific surface area of 248.8 m<sup>2</sup>/g, and a pore radius of 4.92 nm, has better photocatalytic activity.

Keywords: nanopowder mesoporous TiO<sub>2</sub> alcothermal method photocatlysis

收稿日期 2010-03-25 修回日期 2010-09-26 网络版发布日期 2010-12-15

DOI:

基金项目:

国家自然科学基金20671043资助项目。

通讯作者: 刘士荣

作者简介:

通讯作者E-mail: liushirong1@yahoo.com.cn

**扩展功能****本文信息**

▶ Supporting info

▶ [PDF\(823KB\)](#)▶ [\[HTML\] 下载](#)

▶ 参考文献[PDF]

▶ 参考文献

**服务与反馈**

▶ 把本文推荐给朋友

▶ 加入我的书架

▶ 加入引用管理器

▶ 引用本文

▶ Email Alert

▶ 文章反馈

▶ 浏览反馈信息

**本文关键词相关文章**

▶ 纳米粉体

▶ 介孔TiO<sub>2</sub>

▶ 醇热法

▶ 光催化

**本文作者相关文章**

▶ 刘士荣

**PubMed**

▶ Article by Liu,S.R

**参考文献:**

- [1] P.D.Yang, D.Y.Zhao, D.I.Margolese, B.F.Chemelka, G.D.Stucky, Generallized syntheses of large-pore mesoporous metal oxides with semicrystalline frameworks, *Nature*, 396, 152 (1998)
- [2] J.C.Yu, Wang Xinchen, Fu Xianzhi, Pore-wall chemistry and photocatalytic activity of mesoporous titania molecular sieve films, *Chem. Mater.*, 16, 1523(2004)
- [3] C.K.Sang, C.H.Min, H.H.Sung, W.L.Chung, H.J.Jong, S.K.Jae, K.Y.IK, J.K.Eui, Optical and photocatlytic properties of Pt-photodeposited sol-gel TiO<sub>2</sub> thin films, *Materials Letter*, 59

(16),2059(2005)

- [4] M.V.Jorge, F.R.Claudio, C.Sergio, B.Pedro, H.L.Victor, The influence of surfactants on the roughness of titania sol-gel films, Material Characterization, 58(3), 233(2007)
- [5] K.N.P.Kumar, K.Keizer, A.J.Burggraaf, T.Oknbo, H.Nagamoto, S.Morooka, Densification of nanostructured titania assisted by a phase transformation, Nature, 358, 48 (1992) 
- [6] J.C.Yu, J.G.Yu, J.C.Zhao, Enhanced photocatalytic activity of mesoporous and ordinary TiO<sub>2</sub> thin films by sulfuric acid treatment, Appl catal: B, 36(1), 31(2002)
- [7] D.L.Liao, B.Q.Liao, Shape, size and photocatlytic activity control of TiO<sub>2</sub> nanoparticles with surfactants, Journal of Photochemistry and Photobiology A:Chemistry, 187(2,3), 363 (2007)
- [8] Jian Zhu, zhen Feng Bian, Jie Ren, Yong Mei Liu, Yong Cao, He-Xing Li, Wei-Liu Dai, He-Yong He, Kang-Nian Fan, An intergrated low temperature approach to highly photoactive nanocrystalline mesostructured titania, Catal.Commun, 8(7), 971(2007)
- [9] K.W.Rajeev, Liu Yunping, C.F.Joshua, L.C.Vicki, Preparation of mesoporous TiO<sub>2</sub> thin films by surfactant templating, Non-cryst Solids, 285(1), 90(2001)
- [10] R K, Lin Y P, Falkner J C, Solvothermal synthesis and characterization of anatase TiO<sub>2</sub> nanocrystals with uitrahig surface area, Journal of Colloid and Interface Science, 302 (2), 530(2006)
- [11] Y.Aita, M.Komatsu, S.Yin, S.Tsugi, Phase-compositional control and visible light photocatalytic activity of nitrogen-doped titania via solvothermal process, Journal of Solid State Chemistry, 177(9), 3235(2004)
- [12] XU Ruren, PANG Wenqin, Chemistry-Zeolites and Porous Materials (Beijing, Science Press, 2004, 145)  
(徐如人, 庞文琴,分子筛与多孔材料化学 (北京, 科学出版社, 2004, 145))

#### 本刊中的类似文章

- 1. 刘国聪 董辉 刘少友.N掺杂介孔TiO<sub>2</sub>柠檬酸催化合成及其光催化性能研究[J]. 材料研究学报, 2010,24(6): 631-637